

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 21 de Julio de 1905

Año XXXIV, Núm. 9 679

PLUMA Y TIJERA

## La Asamblea Republicana

Sin debate, sin protestas, por aclamación unánime de los delegados, ha sido proclamado de nuevo D. Nicolás Salmerón jefe de la Unión republicana. Declinó sus poderes en la Asamblea, é inmediatamente, súbitamente, apresuróse la Asamblea a conferirle otros mas amplios, mas decisivos, mas incondicionales.

Y ¿que significa esto? Las cosas demasiado bien hechas, dijo no recordamos quién, resultan mal. Si en la Asamblea hubiese habido algo de discusión, si después de algunos discursos contra D. Nicolás hubiera recaído votación, y de ella saliera el antiguo y discutido jefe revalidado en su cargo, se habría podido creer que la tendencia salmeroniana hubiese triunfado efectivamente, y aun que la otra, conformándose con su derrota en aras de la Unión, se hubiese sometido al acuerdo de la mayoría.

Pero esa rara unanimidad, esa súbita proclamación ó revalidación de una jefatura que oímos discutir á los republicanos en todas partes, y que Nakens ha puesto públicamente en tela de juicio y censurado con acritud, indican que, ó á la Asamblea no han concurrido mas elementos que los salmeronianos, ó que éstos se han sobrepuesto á sus adversarios por artes de habilidad ó de audacia, consiguiendo una *verdad oficial*, que no es la *verdad verdadera* ó real de la situación del partido.

No es de admirar el triunfo de los salmeronianos; pero si es maravilloso que ese triunfo se haya alcanzado sin lucha. Menos aún: sin protesta ni oposición de nadie. ¿Es que los elementos contrarios á Salmerón no existen? ¿Es que se han disipado como bruma herida por el sol?

Salmerón se ha despachado á su gusto en la Asamblea. Nada menos que de *insensatos* ha calificado á los que le censuran por no haber hecho ya la revolución. Y esos que censuran efectivamente á Salmerón por lo que Salmerón dice, no han rechistado; no sólo se han conformado con el calificativo de *insensatos*, sino que lo han aplaudido. ¿Es esto verosímil?

No; esos elementos no estaban allí, esos elementos no oyeron las palabras del jefe. Y si no estaban, si no tenían representación en la Asamblea, es indiscutible que la Asamblea no era verdadera y ciertamente del partido republicano, sino pura y sencillamente una Asamblea ó junta de los salmeronianos.

Y he aquí la diferencia entre esta Asamblea y la de hace dos años. En la de hace dos años, Salmerón, proclamado jefe, significaba que los republicanos, convencidos de que separados no iban á ninguna parte, querían real y efectivamente la unión; en la de abo-

ra, Salmerón, proclamado también jefe, significa que los republicanos han vuelto á dividirse y separarse, porque muchos de ellos se han desengañado de la eficacia de la unión pactada. Hace dos años Salmerón era el jefe de todos; ahora no es mas que el jefe de los suyos.

## Por estos mundos

MUERTO... QUE HABLA

Hace poco fué conducido al cementerio de Pittsburgh el cadáver de un comerciante, muerto hacía veinticuatro horas.

Seguían al fúnebre cortejo los parientes y algunas docenas de amigos del difunto.

Al llegar junto á la tumba, el ataúd fué depositado en el suelo, y antes de proceder al acto de enterrar al cadáver, quiso uno de los amigos darle el último adiós.

Los asistentes al acto escucharon la sentida plática con sepulcral silencio y con la mirada fija en su difunto amigo.

El orador hizo resaltar la preclara virtud de mente y de corazón de que se halló adornado en vida el difunto, su honradez y sobre todo su buen carácter, que le había hecho captarse el querer de todos.

Y terminó con estas palabras: «Y ahora, adiós, excelente y querido amigo, adiós para siempre. No te volveremos á ver mas el semblante, no contemplaremos mas tu sonrisa, pero no olvidaremos tu bondad, adiós.»

Apenas extinguido el eco de estas palabras, cuando del fondo del ataúd se oyó salir una voz profunda, que decía: «Adiós.»

Los concurrentes miráronse unos á otros, aterrorizados, pero ninguno se atrevió á pronunciar palabra, creyendo haber sido víctimas de una ilusión auricular.

Al cabo de un instante los enterradores se dispusieron á sepultar el cadáver.

Todos presenciaban en silencio las maniobras, cuando volvióse á oír de nuevo la misteriosa voz de antes.

—Cuidado, amigos, cuidado. No precipitarse.

Esta vez ya no era posible la duda. Era el mismísimo muerto el que había hablado.

Y sin mas, todos los asistentes, enterradores inclusive, presa de terror, diéronse precipitadamente á la fuga mas desenfrenada.

Media hora después todo Pittsburgh tenía ya conocimiento de que el muerto había hablado.

Como es natural, la autoridad se personó en el cementerio, haciendo destapar el ataúd; pero se halló con el pobre difunto tranquilo y quieto y sin voluntad alguna de querer comenzar un discurso.

La noche de aquel mismo día, mien-

tras todos los ciudadanos hablaban del extraordinario suceso en la taberna, un negro llamado Hardy, beodo, narraba á varios amigos la aventura, riéndose como un tonto del bromazo.

Porque se trataba sencillamente de una broma macabra.

La voz del muerto no era otra que la voz del negro.

Hardy es ventrílocuo.

Enterada la policía de ello, Hardy fué llevado al cuartelillo.

Y lo tenía muy merecido, por querer hacer hablar á los muertos.

## ESPIGUEO

DE LA PENÍNSULA

Madrid 19.—El señor González Besada pretende alzarse con la jefatura del grupo de villaverdistas, y á tal objeto encamina sus trabajos.

Lo que no se sabe es si García Aiz, Cobian y los demás le otorgarán el premio á sus trabajos.

En provincias a muerte de Villaverde ha deshecho el principio de la organización del villaverdismo, pues la mayoría de sus adeptos se uniran á los liberales.

Madrid 19.—Se han reunido otra vez en casa del señor González Besada los exministros villaverdistas, asistiendo el señor Gasset, que la vez pasada no pudo concurrir.

Se tomaron varios acuerdos, entre ellos el de redactar una circular, que se hizo en el acto, reproduciendo la carta del señor Villaverde considerándola como el testamento político del jefe.

Después se reunieron en el domicilio del señor Gasset los individuos que forman el Comité ejecutivo, acordando permanecer todos en Madrid para resolver las incidencias electorales que surjan.

Esta reunion de los villaverdistas se ha comentado mucho, creyéndose en los círculos políticos que se trata de un ardido electoral, pues ninguno de los reunidos aceptaría la jefatura de González Besada.

Madrid 19.—El sábado se verificarán en Madrid los funerales por el alma de Villaverde, costeados por el Estado.

El señor González Besada irá á Pontevedra, donde tiene que asistir á los funerales de Villaverde que costea aquella Diputación y á los cuales concurrirán representantes de todos los Ayuntamientos de la provincia.

Los funerales serán presididos por el referido exministro de la Gobernación.

Madrid 19.—Telegrafían de Cadiz que los amigos que seguían al señor Villaverde se han inclinado al partido liberal, confiando la jefatura del grupo al duque de Almodovar.

Madrid 19.—Toda la prensa aplaude el artículo de «El Liberal» pidiendo que sean repatriados los españoles que quedan prisioneros en Filipinas, y excita al Gobierno para que gestione su libertad.

Madrid 19.—El alcalde de Labrija ha procedido al reparto de los 50 duros que dejó el conde de Romanones para los pobres.

Como éstos eran muchos, la cantidad á repartir era insignificante para atender á todos, y con este motivo se produjo un tumulto en el que tuvo que intervenir la guardia civil.

Madrid 19.—El ministro de la Gobernación y el exministro de Marina señor Cobian, han celebrado una extensa conferencia tratando de asuntos electorales.

No han querido decir en concreto lo convenido pero teniendo en cuenta la filiación villaverdistas de Cobian y las simpatías que los liberales tienen por el grupo acéfalo, es de suponer que el exministro de Marina haya sacado como resultado de esta entrevista la seguridad de que no se le disputarán los votos en su distrito.

Madrid 20.—Comunican de Sevilla que en la estación han sido detenidas tres cajas que procedían de Madrid y que se trataba de reexpedirlas á Cáceres, como objetos de ferretería.

Descubiertas las cajas vióse que contenían 2.848 cartuchos de fusil matuer.

Madrid 20.—Desde Sevilla telegrafían que unos trescientos obreros asaltaron ayer una tahona.

En medio de la confusión que se originó, sonó un disparo que hirió á uno de los obreros.

El herido hallase en estado grave. Reina una grande efervescencia, abrigándose temores de que se altere el orden público.

Parejas de la guardia civil están apostadas en las calles donde existen establecidas tahonas, vigilándolas.

Madrid 20.—Telegrafían de Vitoria que el capitán de aquella zona D. Vicente Roquejo se ha suicidado disparándose un tiro de revólver.

Madrid 20.—El ministro de Agricultura señor conde de Romanones ha llegado á Cadiz.

En la estación esperaba las autoridades y un público enorme, que ha aclamado al ministro al apearse del tren.

Reina en la ciudad mucha animación esperándose con ansiedad las manifestaciones que haga el ministro.

## DEL EXTRANJERO

Bizerta 18.—Se han celebrado con toda solemnidad en el arsenal de Sididallah los funerales en sufragio de las almas de los marinos muertos á bordo del submarino «Farradet», con



asistencia del ministro residente monsieur Pichon y de las autoridades civiles y militares. Los cadáveres de dichos marinos han sido conducidos luego á Bizerta, desde donde serán trasladados á Francia.

Gotha 18.—El príncipe Felipe de Sajonia Coburgo Gotha ha presentado hoy ante el tribunal de primera instancia una demanda de divorcio contra la princesa Luisa, de Bélgica.

Tanger 18.—Según las noticias recibidas de Ujda, el pretendiente marroquí se ha refugiado en el territorio de la tribu de Zakara para dirigirse á Tazza, y Bou Amama ha regresado al Sud de Argelia.

San Petersburgo 18.—Han sido desmentidas las noticias relativas á sublevaciones ocurridas á bordo de los cruceros rusos «Emperador Alejandro», «Minine» y «Kremi».

Bizerta 18.—El ministro residente M. Pichon y los almirantes Aubert y Fourrier han tributado el debido homenaje á las víctimas del «Farfadet». El almirante Aubert ha demostrado que los naufragos del «Farfadet», mientras aguardaban los socorros exteriores, dieron pruebas de actividad, inteligencia y enérgica voluntad, no perdonando medio alguno para su salvamento, guiando á los buzos y adoptando todas las medidas que estaban á su alcance para conservar su vida y preservar de todo daño el buque en que se hallaban encerrados.

París 18.—El «Temps» dice que continúan las negociaciones relativas al sitio y fecha de la reunion de la Conferencia internacional acerca de Marruecos y que Alemania ha expresado el deseo de que la Conferencia se reúna en Tanger.

San Petersburgo 18.—El número de hombres llamados este año á prestar el servicio militar se ha fijado en 475.246.

París 19.—En Shangay ha corrido el rumor de que los japoneses han desembarcado un ejército al Norte de Vladivostok.

Este rumor necesita confirmacion, pues no es creible, dada la situacion geografica de la poblacion.

Ha empezado la estacion de las lluvias al Norte de la Manchuria.

Los rusos han abandonado sus posiciones fuera de la ciudad de Vladivostok y se han concentrado sobre el río.

París 19.—Witte ha hecho las siguientes manifestaciones:

He sido designado por el emperador como embajador extraordinario en París para tratar con los plenipotenciarios japoneses y apreciar las probabilidades de llegar á la paz.

Mis puntos particulares de vista en esta cuestion, no tienen importancia.

Confieso francamente que mis principios en politica estuvieron desde luego por la paz, antes de empezar las hostilidades.

Cuando éstas estallaron se marcaron dos tendencias: una, entusiasta por la guerra, y otra, contraria, y yo mantuve siempre esta última, si bien atendiendo en todo caso á que la dignidad de Rusia no sufriera menoscabo.

Al punto á que han llegado las cosas si las exigencias de Japon hirieran el amor propio de Rusia ó quedara com-

prometido su honor, entonces seguirá la guerra.

Si las condiciones son aceptables, Rusia irá decidida á la paz, pero no debe olvidarse que el pueblo ruso mantendrá la guerra varios años si es preciso.

Rusia es un país muy fuerte que no puede desaparecer como lo demostraría si el pueblo viera los destinos de la patria en peligro.

Rusia no puede disolverse como algunos suponen, pues tiene grandes condiciones de vida, no obstante los reverses de la fortuna en la guerra.

París 19.—Algunos miembros de la colonia japonesa de Londres, que tienen mucho prestigio, han declarado que apesar del optimismo que actualmente reina en Europa sobre el éxito de las negociaciones, temen que las entrevistas preliminares sean un fracaso, pues en opinion de los japoneses Rusia está decidida á continuar la guerra antes que ceder sobre ciertos puntos acerca de los cuales se mostrará el Japon intransigente.

París 19.—A un periódico inglés le telegrafian que las operaciones militares prosiguen sin interrupcion en la Manchuria. Apesar de las lluvias torrenciales que están cayendo, los japoneses continúan ocupando posiciones ventajosas sobre terrenos elevados, en los cuales puede maniobrar la artillería con relativa facilidad.

El ejército japonés se desarrolla en torno de Lintevitch en forma de un amplio semicírculo.

París 19.—Según las noticias que se reciben de Vladivostok el ejército del general Hasegava avanza, rechazando á los rusos, los cuales han tenido que abandonar sus últimas posiciones, y se han hecho fuertes sobre el río Toumen, en donde se espera una batalla.

París 19.—Los prisioneros rusos que proceden de Port-Arthur y han llegado á Odessa declaran que los japoneses han demolido las fortificaciones rusas, reemplazándolas por otras sólidas y económicas, que han convertido á aquella famosa plaza en verdaderamente inexpugnable.

Los japoneses han hecho colocar una lápida en la casa que habitó el héroe Kondratshenke, que fué el alma de la resistencia rusa.

París 19.—Dicen de Londres que el gobierno ruso se ha dirigido á varias casas constructoras de Inglaterra y Alemania, pidiendo los planos para la inmediata construccion de seis acorazados de 16.000 toneladas y del tipo mas perfeccionado, y de seis grandes cruceros de gran velocidad. Es probable que Inglaterra se encargue de la construccion de la nueva flota.

## Ojeada á la prensa

UNA COSA TAN NOTABLE

COMO CURIOSA

Dice el «Times», de Nueva York, los médicos de aquella ciudad estudian con el más vivo interés el caso de un joven italiano llamado Camilo Detano, que ingresó recientemente en el hospital de Hacienda con una herida punzante que agujereando la pared del corazón penetraba hasta la aurícula derecha.

Colocado en la cama de operaciones emprendieron inmediatamente tres jóvenes cirujanos que estaban de servicio en el hospital, la rara y difícilísima operacion de coser la herida del corazón del italiano.

Que Detano llegara vivo á dicho hospital, es cosa, dicen los médicos, que raya en lo milagroso.

Detano recibió la herida durante una pelea en un salon de bebidas. Al caer al suelo se le tuvo como unos cinco minutos sensado en un sillón, hasta que tres compatriotas suyos lo condujeron en el mismo al hospital de Harlem, distante unas doce manzanas.

Durante el largo transporte perdió el herido tanta sangre, que no le quedaba ya ni la indispensablemente necesaria para vivir.

Encontrádole milagrosamente vivo acordaron los doctores S. G. Burns y L. A. Parmenter, ayudados por el doctor Hazzard, que se condujera al herido al cuarto de operaciones y emprender inmediatamente las necesarias para salvarle, pues cada segundo que se perdía, comprometía más y más el éxito de aquellas.

En las circunstancias más favorables, dicen aquellos médicos que entre mil no se salva un caso como el de Detano.

Para llegar al corazón del herido tuvieron los operantes que abrirse un camino de una pulgada y media de anchura, atar dos arterias, operacion que significa, según como se practique, la vida ó la muerte.

Hechas ambas cosas y encontrando que el herido respiraba todavía, pudieron dirigir todos sus esfuerzos al mismo corazón, encontrándose entonces con que la herida en la aurícula derecha era muy penetrante y con una anchura de una cuarta parte de pulgada. Cerrada aquella con una sencilla juntura, se le pusieron los apósitos de costumbre.

Duró toda la operacion, del principio al fin, 35 minutos, empleándose fuertes anestésicos con el resultado de que no sólo Detano sobrevivió á aquella, sino que en la noche del siguiente día recobró los sentidos.

Las últimas noticias que se tienen del herido, son que á pesar de las graves circunstancias en que se encuentra, está bastante tranquilo, mientras los médicos que le asisten tienen bastantes esperanzas de que llegará á restablecerse por completo.

## ESCRITORES DE MILICIA

La aparicion de un nuevo libro de Housaye, en Francia, y del volumen sazonalísimo de nuestro académico Rodríguez Villa «Ambrosio Spicola primer marqués de los Balbases», nos mueve á discurrir acerca de la participacion que los escritores civiles han tomado en España en el movimiento intelectual del ejército, durante el último siglo y á la hora presente.

Toca á D. Antonio Cánovas del Castillo el puesto de honor, de cuantos no vistiendo el uniforme militar consagraron las luces de su ingenio, el tiempo y aun el dinero, á la obra meritisima de investigar, comentar y divulgar las cuestiones de *re militare*.

Sus estudios varios, pero más particularmente el consagrado al «Principio y fin que tuvo la superioridad militar de los españoles en Europa», con el sustancioso preliminar á las «Memorias»

sobre manera valiosas del marqués de la Mina, le colocaron al frente de los historiadores de su tiempo, granjeándole la admiracion y la gratitud del ejército, singularmente de la infantería que siempre estimará, como una de sus lecturas más regaladas, el canto entonado en gloria del viejo Tercio, por el mártir de Santa Agueda.

De la cepa del conde de Toreno era el señor D. Alejandro Lorente, como lo probó con su excelente biografía de «D. Carlos de Cooma» y con el «Comentario», de Villalobos.

A ella pertenece también el ya citado D. Antonio Rodríguez Villa, quien además del volumen que acaba de dar á la estampa, tan justamente alabado por la crítica militar, es autor de trabajos tan estimados como «La campaña de 1600 en Flandes», «El duque de Alburquerque en la batalla de Rocroy», «El asalto de Roma» y otros.

Entre la pléyade de escritores aficionados á *re militare*, bien será citar también con elogio á Bofarull, á Rosell, á Marliani, á Becerra, Benicio Navarro, Sanches de Toca y tal cual otro más que dieron clara muestra de sus conocimientos militares y marítimos, en libros y publicaciones de interés histórico y profesional.

Lo doloroso es, que la afición va en decadencia.... En el día que raro es el escritor no castrense que consagra tiempo é inteligencia á las variadas cuestiones militares!

Lo contrario que ocurre en Italia, Alemania y Francia, donde los profesores y académicos producen sin cesar obras y trabajos de gran utilidad y bien madurados.

Raro es el trimestre que la bibliografía no nos sorprende con una nueva producción de algún historiador ó crítico.

En Francia, sobre todo, Henry Housaye, Alfred Rambeaud, Sorel, Vaudal y Guillon, no cesan de investigar y producir de la época de la Revolución y del Imperio, sobrepujando á algunos de ellos Thiers, cuya obra pierde bastante cada día, en lo que á la crítica militar se refiere particularmente.

La labor militar de los hombres civiles, por su mayoría académicos y profesores de la Sorbona, abraza muchos periodos y personajes, con lo que resulta la obra completa.

Así, por ejemplo, Lebeugeux ha analizado ampliamente el periodo y las figuras de Condé y Bugeaud, tan semejantes y separadas; Gerhart, las milicias innecesarias de Italia; Lavisse, el carácter de la historia militar; Burtroux, la necesidad de tal género de estudios.

M. Alfred Duquet ha profundizado bien sobre las grandes batallas de Metz y sobre los finales del ejército de Rhin; Charles Malot, el simpático redactor del «Journal des Débats», nos ha dado recientemente una descripción completa de los campos de batalla de la guerra franco-germana, y M. Arthur Chuquet, además de sus obras sobre Napoleón, es autor del hermoso libro «Le general Chanzy, tan estimado por los que ahondan en el estudio de la gran tragedia de 70-71».

Realmente, la actividad bibliográfica militar de los hombres civiles de la vecina República es envidiable, particularmente entre nosotros, donde tan escasa afición hay hoy á investigar y vulgarizar los grandes periodos de nuestra gloriosa historia.



# ANEMIA

palidez, desarreglos periódicos, palpitaciones nerviosas, desvanecimientos, debilidad por excesos, agotamiento por pérdidas humorales, SE CURAN rápidamente con la

## Hemoglobina líquida Dr. Grau

Pídase en farmacias. Depósito central: Grau y Bufill, S. en Cta. Campo Sagrado, 24.—Barcelona.

### PRISIONEROS ESPAÑOLES EN FILIPINAS

Repetidos informes de los cónsules españoles en Filipinas han asegurado que no quedaba ningún soldado prisionero como se venía asegurando.

Cuando ya se creía á todos convenidos y el asunto terminado, llega á España un soldado de infantería de Marina, llamado José Martínez Caballero, que dice haber estado prisionero en Filipinas, y asegura que son muchos los soldados españoles que aún permanecen cautivos en el Archipiélago.

Este soldado, desde mediados de 1898 hasta el 18 de Abril de 1905, ha estado prisionero con otros 4.000, primeramente en S. Miguel de Mayun (provincia de Bulacán), luego en los montes de Biacnabató, después en S. Pablo y, por último, en San Juan del Monte. De aquí se fugó (varios lo habían hecho antes), arrojándose al Passig con noventa y tantos compañeros.

Solo 45, recorriendo cuatro millas á nado, lograron llegar á Manila, en donde se les embarcó en el vapor «San Gil» para Gijón, á cuyo muelle arribaron el día 20 del pasado mes de Junio.

Las autoridades militares no pudieron socorrerlos en vista de que carecían de documentación, y cada cual se marchó como pudo en demanda del pueblo nativo.

José Martínez Caballero, que trata encargos para los padres de un compañero suyo de prision, cita por sus nombres y procedencias á muchísimos de los que continúan padeciendo cautiverio, y fija los cuerpos ó batallones á que perteneció cada uno.

Necesario es por el buen nombre de nuestro país y por la tranquilidad de las infinitas familias españolas que todavía no han podido averiguar con certeza la suerte que hayan corrido sus hijos, que se haga una información lo más minuciosa posible, para que de una vez se sepa á que atenerse; y si fuese cierto que en Filipinas existen aun prisioneros numerosos españoles, reclamar del gobierno americano, hasta conseguirlo, la liberación de todos ellos.

### CARTERA DE MAHÓN

Esta noche, en uno de los salones del casino «Nuevo Centro», tendrá lugar el ensayo de orquesta y canto, para el concierto que se celebrará mañana.

Según parte facultativa, el Comandante de Marina señor Hacár se encuentra mejorado de su dolencia, habiendo pasado la noche tranquilo.

Lo celebramos.

Con motivo de ser hoy cumpleaños de S. M. la Reina D.<sup>a</sup> Cristina, los buques de guerra surtos en el puerto han permanecido empavesados, habiendo ondeado en los consulados el pabellón de las respectivas naciones.

A las cuatro de la mañana ha fundeado en nuestro puerto, procedente de Palma, el vapor-correo «Menorquin», el que á la hora de itinerario ha salido para Barcelona en viaje directo.

En el interior de los altos de uno de los almacenes del Sr. Huguet ha sido encontrada cadáver, tendida al suelo, una mujer rodeada de un charco de sangre. Se cree habrá caído de desgracia.

Se ha dado parte al Juzgado.

Se halla vacante la plaza de médico titular de Ciudadela, dotada con el haber anual de 999 pesetas. Los aspirantes á ella pueden presentar solicitudes en la secretaría de aquel Ayuntamiento.

El tipo medio del cambio de la primera quincena del mes actual ha sido de 32.19 por 100, correspondiendo una reducción de 24 por 100 en las liquidaciones de derechos que para su pago en oro se efectúan en las aduanas.

El alcalde de Mercadal anuncia un concurso para la compra de un edificio con destino á sala despacho y oficinas del juzgado municipal de aquella villa y depósito de presos y detenidos.

El día 26 empezarán en Toledo los primeros ejercicios de los aspirantes á algunos de la Academia de Infantería.

El «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra publica una Real orden circular disponiendo que los segundos tenientes alumnos de las Academias militares que fueron promovidos á oficiales en Real orden de días pasados no pasen á incorporarse á los nuevos destinos que les fueron dados hasta el próximo mes de Septiembre.

En el «Menorquin» han salido para Barcelona y Málaga nuestros amigos y paisanos D. Matías y D. Francisco Riudavets, Capitán del vapor «Ciudad de Mahón» y Práctico del espresado puerto de Málaga respectivamente.

Deseámosles un feliz viaje.

Carga embarcada para Barcelona en el vapor correo «Menorquin»:

87 cajas queso; 20 bultos pieles; 4 sacos sebo; 101 cueros frescos; 2 bultos tegidos; 1 caja metal; 1 fardo suela; 28 bultos maquinaria; 3 paquetes monederos; 12 jaulas aves; 11 cajas pescado.

Hemos recibido los cuadernos 13, 14, 15 y 16 del «Diccionario Salvat», enciclopedia popular ilustrada, los cuales en nada desmerecen de los anteriores, tanto por la profusion de magníficos grabados intercalados en el texto como por las bellísimas láminas sueltas y mapas que contienen.

De otra parte, la colesion y claridad del texto, tan notable como la ilustración que lo acompaña, hacen de este «Diccionario» un libro de verdadera consulta y de utilidad general.

El Oficial de la Delegación de Hacienda de esta provincia D. José María Travesí, ha sido portador de Palma de doscientas cincuenta mil pesetas de las

cuales 150.000 en plata y 100.000 en papel del Banco de España, cuya cantidad, hoy ha ingresado en las cajas de la Administración Depositaria de Hacienda de este partido para las atenciones del servicio.

Han sido significados para ocupar los destinos de aspirante primero y segundo de esta Administración Depositaria de Hacienda, respectivamente, D. Camilo Martín Sendin y D. Juan García Sans, cesante por reforma el primero y empleado activo el segundo.

Para esta noche en el Casino Union queda anunciado un concierto de canto y piano dirigido por el Sr. Bagur en el que tomará parte el aficionado cantante Sr. Rueda Gil.

El lunes en la parroquia de Santa Eulalia de Alayor se celebraron solemnes funerales por el alma del ex-ministro Sr. Silvela, según lo ordenado por el Sr. Obispo de esta Diócesis.

Pasajeros legados esta mañana de Palma en el vapor correo «Menorquin»:

D. Francisco Llobet; Emilia Fuster; Carmen Taix; José M.<sup>a</sup> Marqués; Juan Viñas; Antonio Masqué; Juan de la Rosa; Francisco Garriga; Pedro Lopez; Salvador Borrut; Arturo Llopis; Eustaquio Lualda, Laimo Moranta; M. Carbó; María Sintes; José Perinell; Juan Balmell; un cabo de mar; un corregido; Catalina Miquel; Antonio Rullies y esposa; José M.<sup>a</sup> Travesí; Juan Ramon; Gregorio Mesquida.—Total 25.

Pasajeros salidos esta tarde para Barcelona á bordo del mismo buque:

D. José Perogordo; Vicente Sans; hermanas Font; Dolores y Catalina Hernández; Mariana Marcé; 11 individuos de tropa; Juana Pons; Gaudencio Pradère; Guillermo Coda; Honorio Pons; José M.<sup>a</sup> Gasco; Antonio Borrell; Enrique Gené; Martín Tutzó; Martina Honorato; María Martínez; Francisco Hernández; María Caballero; Antonio y Jaime Mus; Antonio Martín; Diego Salord; José Fidalgo; Ramon Reura; Sebastian Coll; Juan Maiguer; tres hermanas de la Consolación; Jorge Mascaró y señora; Juan Gamila é hijo; Antonio Esteve y Joaquín Alguer.—Total 46.

### Estadística

#### MOVIMIENTO DEL PUERTO COMANDANCIA DE MARINA

Entrado el 21.—De Palma, vapor-correo «Menorquin».

Despachados el 21.—Para Barcelona, el buque anterior y para la mar, el yate y las dos balandras entrados ayer.

#### Observaciones meteorológicas

La temperatura de hoy

Máxima al sol . . . . . 38'5°  
Id. á la sombra . . . . . 31'0°  
Mínima . . . . . 21'0°

#### Sociedades y Corporaciones

##### LIGA ANTITUBERCULOSA DE MENORCA

Habiéndose inaugurado el Dispensario que esta asociación tiene establecido en la calle del Bastion núm. 19, se participa al público que la consulta gratuita para el tratamiento de las enfermedades del pecho, tendrá lugar los

martes, jueves y sábados, de doce á una de la tarde.

En el Laboratorio microbiológico del Dispensario se practicarán, además, los análisis de esputos y otros productos patológicos que para el diagnóstico precoz de la tuberculosis consideren necesarios los facultativos. Dichos análisis serán gratuitos para los pobres, debiendo abonar las personas pudientes u otros módicos honorarios, que ingresará en los fondos de la «Liga antituberculosa».—Mahón 21 Julio 1905.—El Presidente de la Comisión de acción permanente.—P. A.—Pedro Pons Sitges.

##### CASINO «NUEVO CENTRO»

Concierto extraordinario para mañana sábado empezando á las nueve y media de la noche por los señores Anglada y Prats, acompañados por el quinteto que dirige el Sr. Vilalonga, alternando dicho quinteto con escogidas piezas de su repertorio.

### Nuestros telegramas

Madrid 20.

En las filas republicanas está reinando gran entusiasmo con motivo de la Asamblea recientemente celebrada.

Dicen los prohombres del partido que tienen asegurada la union, aunque en realidad no tienen jefe.

Madrid 20.

San Petersburgo.—La Czarina madre dicen hace gestiones para conseguir que el Czar abandone los negocios de Estado con carácter temporal.

Madrid 20.

Va á ser nombrado Arzobispo de Valencia el Prelado de Lugo señor Murúa.

Madrid 20.

París.—El anarquista español Navarro se ha embarcado en Cherburgo para Río Janeiro.

Madrid 21.

El paro general anunciado para el día de ayer ha pasado desapercibido en la mayoría de las poblaciones.

Madrid 21.

Con motivo de pretender los obreros en Bilbao, hacer cesar el trabajo se promovieron algunos alborotos dando ocasion á que se dieran algunas cargas de las que resultaron algunos heridos.

Madrid 21.

El nuevo ministro de Hacienda Sr. Echegaray tomó posesion ayer de su cargo.

Madrid 21.

Han ocurrido en Mataró algunos disturbios registrándose varios heridos. Los ánimos están un poco soliviantados.

Madrid 21.

Telegrafian de Cádiz que el ministro de Agricultura señor Conde de Romanones embarcóse ayer para Algeciras.

### Casino Unión

Esta noche en dicho establecimiento se expenderán los tan renombrados *Helados de vainilla*.



**Cotizaciones**

**VALORES PUBLICOS**

Madrid 20 -4 t.

4 por ciento interior	78 45
Idem 5 por ciento	99 10
Acciones Banco España	417 00
Comp. Arrend. Tabacos	396 00
Paris á la vista	32 00 á 00 00
Londres á la vista	33 18 á 00 00

**CULTOS**

Santo de hoy —Stos. Feliciano, Práxedes virgen y Julia.

Santo de mañana —Stos Teófilo y María Magdalena.

Continúa en la parroquial iglesia de Ntra. Sra. del Carmen el devoto y solemne Novenario consagrado á su excelsa Patrona y titular la Reina del Santo Escapulario; Misas desde las 5; á las 8 y media la mayor con solemnidad. Por la tarde los cultos del Novenario con sermón, visita y Salve á la Virgen Santísima.

La Oracion de las Cuarenta-Horas continúa en la iglesia de la Concepcion, ayuda-parroquia de Sta. María, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 7 á 8 y media.

En el Sagrado Corazon por la mañana, durante la Santa Misa, se practica el acto de reparacion y consagracion al adorable Corazon de Jesús.

En la iglesia de las Carmelitas se celebrará el domingo la fiesta de su Patrona la Reina del Carmelo. Mañana sábado á las 6 y media de la tarde cantarán las Reverendas Hermanas solemnes Completas y el domingo á las 7 y cuarto Misa cantada y Comunión general, predicando el Capellan del Asilo de Huérfanas D. Pedro Roselló, Pbro.: por la tarde á las 7 trisagio á la Virgen y motetes, terminando con solemne Salve.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Nra. Sra. de Gracia en Gracia.

**ALCALD. A DE VILLA-CARLOS**

La festividad de S. Jaime, Patrono de esta villa, se celebrará los días 24, 25 y 26 del actual, con fuegos artificiales, bailes públicos, cabalgata y carreras de caballos, potros, burros y pollinos.

Los fuegos artificiales se dispararán en la noche del día 24, empezando á las diez.

Las carreras tendrán lugar á las diez de la tarde del día 25 y serán premiadas con una cuchara de plata ó su equivalencia en metálico, rigiendo las condiciones de costumbre.

En la mañana del día 25 recorrerá las principales calles de la poblacion una banda de música tocando diana y lo mismo por la noche tocando la retreta.

En la tarde del día 26 tocará la banda de música en el paseo de la Explanada.—Villa-Carlos 18 Julio 1905.—Casimiro de Cossío.

**CASINO «EL DIAMANTE»**

Con motivo de celebrarse en Villa Car

los las fiestas de sus Patronos S. Jaime y Sta. Ana, el conse je de esta Sociedad no ha perdonado medio alguno para que los concurrentes al mismo encuentren toda clase de comodidades, suculentas comidas y excelentes licores y refrescos.

En las noches de los días 24, 25 y 26 e celebrarán grandes bailes.

La cocina estará á cargo de un buen cocinero.

Precios muy económicos.

Durante estos días los helados no se servirán á domicilio.

Calle de la Iglesia, núm. 40, Villa-Carlos.

**DON BENITO AGUILO MARTI, RECAUDADOR DE CONTRIBUCIONES DEL PARTIDO DE MENORCA, DEL QUE ES ARRENDATARIO D. BARTOLOMÉ MIR.**

Hago saber: Que la recaudacion de las cuotas de la contribucion territorial é industrial, carruajes, alcoholes, inquilinatos, minas, utilidades, etc., etc., correspondientes al tercer trimestre de 1905, tendrá lugar en los pueblos de esta isla el mes de Agosto en los días que á continuacion se espresan.

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del Recaudador el talon-recibo firmado, único documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que transcurridos los días de cobranza señalados en este edicto para cada distrito municipal, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los días 25 al final del mes de Agosto y horas de costumbre en el local de la Recaudacion, sito en Mahon, calle de la Infanta, número 12.

- En Alayor, del 10 al 13 de Agosto.
  - En Ciudadela, del 2 al 6.
  - En Ferrerías, del 15 al 16.
  - En Mahon, del 2 al 6.
  - En Mercadal, del 18 al 20.
  - En San Luis, el 1.º
  - En Villa-Carlos, del 18 al 20.
- Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en los artículos 35 y 36 de la Instruccion de Recaudadores de 26 de Abril de 1900.—Mahon 17 Julio de 1905.—El Recaudador, Benito Aguiló.

**La Marítima**

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

De conformidad con los artículos 20, 21 y 22 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas á junta general ordinaria para el viernes día 28 del actual, á las cinco y media de la tarde, en el domicilio del Sr. Director Naviero, Infanta, 24.

Para acreditar el derecho de asistencia deberán los señores accionistas depositar sus acciones en la Caja de la Sociedad con cinco días de anticipacion por lo menos al fijado para la junta.—Mahon 12 de Julio de 1905.—P. A. de la J. D.—Pedro Bailester, Secretario.—V.º B.º—El Presidente, J.ª Biale y Coll.

Imp. de M. Parpa!

- A los cafés
- A las tiendas
- A los casinos
- A las tahonas
- A las modistas
- A las carnicerías
- A los talleres
- A las oficinas
- A los barberos
- A los zapateros
- A los confiteros
- A los chocolateros

y á todos los que no quieran padecer calor, recomendamos el uso de ventiladores eléctricos. Fresco casi de balde y brisa sin rival. Para informes, en la fábrica de Electricidad, de 9 á 12 mañana y en la calle del Comercio, n.º 4 Δ.



**CONFITERIA LAS DELICIAS de Pedro de A. Valls**  
1, Prieto y Caules, 1

Tengo el gusto de participar á mis clientes y al público en general, que en esta casa se encontrarán todos los domingos, jueves y fiestas, los riquísimos y tan acreditados

**SORBETES**

de vainilla y chocolate que elabora esta casa y al precio de media peseta uno.

**Listas de embarque marítimas y para ferro-carriles**

De venta en la imprenta de la calle del Bastion, núm. 39, inmediata al Teatro.

**BUENAS OFICIALES (boseras)**

Se necesitan en la fábrica de bolsillos, calle de la INFANTA N.º 23 5-9

**CHOCOLATE con LECHE**

última creación de la casa

**JAIME BOIX. - BARCELONA**

Excelente compuesto de CACAO, AZUCAR Y LECHE

Constituye un poderoso alimento

ES EL DESAYUNO MÁS RICO, NUTRITIVO Y PRÁCTICO

Pureza garantizada. —Precio 6 y 8 reales libra

Puntos de venta en Mahon en los ultramarinos y tiendas de comestibles.

Representante en Mahon: D. JUAN T. VIDAL.—Doctor Orfila, 10

**SE VENDE**

Un mobiliario lujoso y nuevo, y un piano. Puede verse todo de 9 á 1 y de 3 á 7 de la tarde en la calle del Castillo núm. 129. 2-4

**PÉRDIDA**

Se gratificará á la persona que haya encontrado una maleta de mano que se perdió ayer desde Ciudadela á esta y la entregue á su dueño, Cardona y Orfila, n.º 30. 1-3

**MEDIANA DE ARAGON**

Aguas y Sales Naturales

Sulfatadas - Sódicas - Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exp. PARÍS 1900

DEPURATIVAS - DIURÉTICAS - APERITIVAS - LAXANTES

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos más tricos, Dispepsias, Congestion del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacisimas y superiores á todo tratamiento para el herperismo, escrofulismo, artritis y de más afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

**SALES DEL PILAR**

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍNICAS

Para preparar la mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS. Infalible contra la OBESIDAD. Es agradable en las comidas. No altera el vino. Véndense en cajas de diez paquetes para diez litros de agua. Farmacias y Droguerías. A. en es generales, Jové y Blanc, Plaza de las Beatas, 4 — Barcelona.

Depósito en Mahón: Sres. Valls, Pons y Arguimbau, calle Nueva,

